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Ata da 1ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba - CBH-PB, 1 
ano 2021. 2 

 3 
Aos sete dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às 09h00, na forma virtual, 4 
plataforma do Google Meet, realizou-se a 1ª Reunião Ordinária do CBH-PB, para deliberar sobre 5 
a seguinte pauta: 1. Abertura; 2. Informes da Diretoria do CBH-PB; 3. Leitura e aprovação 6 

da Ata da Reunião anterior; 4. Apresentação e deliberação sobre o Relatório de Atividades 7 
ano 2020; 5. Apresentação e deliberação sobre o Plano de Trabalho de 2021; 6. 8 
Apresentação e deliberação de moção sobre a não privatização das águas do PISF; 7. 9 
Apresentação sobre estudo de incorporação da APA 8 Verde como sede do comitê; 8. 10 

Deliberação sobre solicitação de transferência da gestão do açude Epitácio Pessoa para 11 
AESA; 9. Palavra facultada. Após verificação do quórum, Sr. André da Silva Santos 12 
(Presidente do CBH-PB) fez a abertura da reunião saudando a todos e desejou uma reunião 13 

proveitosa; O Sr. Claudio Brandão (2º Secretario) pediu aos novos membros para se 14 
apresentarem e o Sr. André da Silva Santos (Presidente do CBH-PB) declarou-os empossados e 15 
pediu para que juntem-se a equipe somando esforços para o crescimento desse Comitê. Na 16 
sequencia Item 2. Informes da Diretoria do CBH-PB Sr. André Santos informou que os 17 
membros desse Comitê participaram efetivamente do evento “Semana Estadual em Defesa da 18 

Água”, no período de 22 a 25 de abril de 2021, que apesar da Pandemia, aconteceu 19 

brilhantemente de forma virtual com assunto de grande relevância onde se viu informações 20 
importantes de barragens, atualização de dados do PISF, previsões climáticas e tudo que está 21 
acontecendo na gestão de Recursos Hídricos na Paraíba.  O Sr. André teve a oportunidade de 22 

perguntar ao Dr. Oscalmi do MDR se teria condições técnicas de colocar água para o 23 
abastecimento humano dentro da Bacia do Rio Paraíba? E ele respondeu que sim, Isso tranquiliza 24 

muita gente no vale do Paraíba. Essa Programação da Semana em Defesa da Água teve o 25 
encerramento dia 25/04 com a reunião do Conselho Estadual de Recursos Hídricos- CERH, da 26 

qual ele também participou. Em 29/03/2021 a Diretoria do CBH-PB foi convocada pelo 27 
representante do Fórum Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas para trabalhar o Plano 28 
Nacional de Recursos Hídricos, distribuiu um material e brevemente vai acontecer outra reunião. 29 

Foi um chamado tão rápido que não deu tempo para colocar no grupo. Dr. Waldemir fez uma 30 
crítica construtiva sobre essa convocação de ultima hora, porque todos têm compromissos, tem 31 

documento para leitura e demanda tempo é assunto importante que vai contribuir com o Fórum 32 
Nacional para trabalhar o Plano Nacional de Recursos Hídricos dos Comitês de Bacias. Passando 33 
ao item 3. Leitura da Ata todos viram que haviam recebido por e-mail, feito a leitura previa, 34 
nada havendo a acrescentar, foi aprovada. Seguiu-se para o item 4. O Sr. André Santos fez a 35 

Apresentação e deliberação sobre o Relatório de Atividades ano 2020 foi aprovado com a 36 
observação feita pela Sra. Flávia Suassuna (Representante da SEIRHMA) que o item Semana 37 
da Água de 2020, não aconteceu por causa da Pandemia, que por força de Decreto Estadual 38 
decretando o isolamento social, tudo foi cancelado. O Sr. Waldemir Fernandes endossou a 39 

observação da Sra. Flávia Suassuna, porque toda a programação estava pronta e se teve que 40 
cancelar tudo, aproveita para dá boas vindas aos novos membros e lembra a importância da 41 
participação dos membros nos cursos EAD, tanto da ANA como da AESA que contribui para o 42 

crescimento nas discussões no Comitê tornando a gestão dessa bacia mais eficiente e proativa. 43 
Passou-se ao item 5. Apresentação e deliberação sobre o Plano de Trabalho de 2021, com o 44 
Sr. Claudio Brandão Costa (Primeiro Secretário) que após discussão foi aprovado com uma 45 
pequena observação no item 14 (não houve capacitação no terceiro trimestre 2021). Continuando 46 
houve uma pequena inversão na pauta. Seguiu-se para o item 8 Deliberação sobre solicitação de 47 

transferência da gestão do açude Epitácio Pessoa para AESA, O Sr. André Santos disse que 48 
foi falado na Reunião do CERH dia 25/03/2021, sobre essa gestão sobre o domínio da ANA, mas 49 



                   COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÍBA - CBH-PB      

Instituído pelo Decreto Nº 27.560, de 04.09.2006 – D.O.E. PB, 05.09.2006. 

____________________________________________________________________________________________________________ 

__________________________________________________________________________________________________ 

 

Secretaria Executiva dos Comitês 
Av. Duarte da Silveira (Prédio do DER) Torre - João Pessoa PB 

os conflitos locais internos a ANA não conhece, ou não tem estrutura técnica para agir sobre essas 50 

temáticas. O Sr. Porfirio Presidente da AESA disse que já foi apresentado deliberação no CNRH, 51 
onde se pede a ANA a passagem da gestão do Açude Epitácio Pessoa para a AESA, no entanto 52 
ainda não ocorrendo, inclusive Sr. Waldemir Fernandes falou no momento sobre as 53 
consequências desse não cumprimento inclusive perda de receita orçamentária. A própria Lei 54 
9.433/97, tem a previsão de algumas obras de domínio da União serem passado para o Estado. Na 55 

bacia do rio Paraíba, o Açude Epitácio Pessoa e Poções de domínio da ANA, e sugere que o 56 
Comitê como órgão representativo envie Oficio a ANA com cópia ao CNRH, Secretaria Nacional 57 
do MDR e ao CERH, solicitando que seja efetivada a transferência de dominialidade dos 58 
reservatórios: Epitácio Pessoa e Poções para a AESA. O Sr. André colocou em votação e foi 59 
aprovado por todos. Voltando ao item 6. Apresentação e deliberação de moção sobre a não 60 

privatização das águas do PISF, pelo Sr. Claudio Brandão, o Governo Federal planeja 61 
privatizar as águas do Rio São Francisco, cujo leilão de concessão está previsto em julho de 2021, 62 

a empresa vencedora vai cuidar da operação da estação de bombeamento (477km) dos canais. O 63 
sistema abrange quatro estado (Pernambuco, Paraíba, Rio Grande do Norte e Ceará). É uma 64 
discussão nova, alegando que o custo da agua é muito alto e o governo federal não quer arcar com 65 
esse ônus. Já existe negociação dos governadores desses estados com o governo federal para 66 
rateio desse ônus.  A sugestão é que este comitê faça uma moção para os órgãos ANA, MDR e 67 

nossos representantes políticos (Câmara dos deputados e Senado federal) solicitando a não 68 

privatização, vez que os mais prejudicados serão os ribeirinhos. A sugestão da moção foi 69 
aprovada por todos. Seguiu-se ao item 7. Apresentação sobre estudo de incorporação da APA 70 
8 VERDE como sede do comitê de Bacias Hidrográficas do Rio Paraíba com o Sr. André 71 

Santos, é uma Associação que desenvolve um trabalho importante as margens do Açude Epitácio 72 
Pessoa, em Boqueirão/PB e em outras bacias do Estado. A APA 8 VERDE está instalada em área 73 

pertencente ao DNOCS. Há interesse em transformar essa associação em sede deste Comitê, O 74 
Sr. Waldemir Fernandes disse que é importante que o Comitê deliberar sobre a possível 75 

absorção da área pertencente ao DNOCS, usada pela APA 8 VERDE para que seja instalada a 76 
Sede desse Comitê, considerado o centro da bacia que é o reservatório de Boqueirão. Essa APA é 77 
desprovida de recursos, e o Comitê através de recursos oriundo do Procomitês, da própria 78 

cobrança de Recursos Hídricos – FERH poderá atender pleitos dessa Associação para 79 
reflorestamento da mata ciliar as margens na Bacia do Rio Paraíba. Após a aprovação dessa 80 

sugestão, terá a convocação de uma reunião extraordinária específica para a criação da sede. A 81 
Sra. Fernanda Estavam, é membra deste Comitê e Diretora de projetos da APA 8 VERDA, 82 
disse que a APA tem objetivo principal recompor a mata ciliar do açude Epitácio Pessoa e que já 83 
plantaram 500 (quinhentas mudas).Tem o espaço físico mais enfrenta muitas dificuldades, apesar 84 

de varias parcerias com IBAMA, SUDEMA, UEPB, UFCG, SENAI, SEBRAE e o CBH-PB que 85 
veio a se fortalecer mais a partir do Encontro Estadual dos Comitês em 2019 com a Participação 86 
de Pedro Aprígio e Waldemir Fernandes Pereira, presidente do CBH-PB na época. Essa parceria 87 
sugerida tanto a APA 8 VERDE quanto o Comitê e a AESA, vem a fortalecer o trabalho já 88 

existente. A APA já fez doação de mudas inclusive para Pernambuco. É reconhecida em 89 
Boqueirão como sendo de utilidade pública municipal e como utilidade pública estadual. A APA 90 
esta querendo muito esta parceria e que as ações sejam constantes, além de realizar a educação 91 

ambiental formal e informal com a sociedade. Colocado em votação, foi aprovado. Finalmente o 92 
item 9. Palavra facultada, A Sra. Maraci, informou que foi contratada uma técnica responsável 93 
pela a aplicação do FERH, a Sra. Lovânia se apresentou, disse que já trabalhou na AESA, e 94 
voltou com a missão de trabalhar a aplicação do FERH, está se familiarizando com os comitês 95 
para fazer esse trabalho com responsabilidade. Observou o nível de maturidade dos comitês, 96 

fazendo seu papel, ajudando a fazer a gestão. Fica a disposição. Sr. Joacy Mendes (Diretor 97 
Administrativo Financeiro da AESA) fez uso da palavra para dizer que a Sra. Lovânia além de 98 



                   COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÍBA - CBH-PB      

Instituído pelo Decreto Nº 27.560, de 04.09.2006 – D.O.E. PB, 05.09.2006. 

____________________________________________________________________________________________________________ 

__________________________________________________________________________________________________ 

 

Secretaria Executiva dos Comitês 
Av. Duarte da Silveira (Prédio do DER) Torre - João Pessoa PB 

sua formação é uma técnica muito competente e de confiança que além de aplicação do FERH vai 99 

está em discussões junto ao Comitê. Muito em breve estará acontecendo a reforma na estrutura 100 
física da AESA, onde terá um espaço para os Comitês. Isso muito enaltece a AESA pelo 101 
fortalecimento dos Comitês, que contribuem para o crescimento dos recursos hídricos no Estado 102 
da Paraíba. A AESA está sempre aberta para que essa gestão seja cada vez mais forte. O Sr. 103 
Bedeu Quirino (representante da Prefeitura do Congo) disse que está chegando e está disposto 104 

a participar e contribuir da melhor forma possível, aproveitou para falar das comportas do açude 105 
Wilson Braga, antigo Açude Cordeiro que foi aberta as comportas em 2020, pós eleição o motivo 106 
seria levar água ao município de Caraúbas e segundo informações a agua ainda não chegou ao 107 
município e a comporta ainda não foi fechada, porque quebrou. Pergunta que providencia deve 108 
ser tomada, para se dá uma resposta a Comunidade, já que faz seis meses que a comporta está 109 

aberta e desperdiçando água, o que fazer? Dr. Waldemir Fernandes (AESA) disse que Recursos 110 
Hídricos é sempre um aprendizado, essa gestão participativa nos dá essa oportunidade de trocar 111 

ideias de como fazer a gestão hídrica. É inconcebível se imaginar que ao se construir uma 112 
barragem vá matar o rio. O Açude Cordeiro foi aberto à comporta porque se precisava perenizar a 113 
parte do rio Paraíba porque estava sendo perenizado por Camalaú que é um reservatório de 114 
40.000.000m³ e o Açude Cordeiro está entre 60 e 70 milhões de metros cúbicos e era necessário 115 
essa abertura porque qualquer volume de chuva, com o volume que está o açude, ele vai verter e 116 

outra, a evaporação da localidade, gasta mais do que ele está aberto para se perenizar o rio, que é 117 

uma obrigação nossa manter os rios vivos. Isso foi bom porque quando o técnico foi fazer a 118 
abertura do comporta viu que ela nunca teria sido aberta, essa abertura serve para limpar a caixa 119 
de descarga da agua também do reservatório, essas aberturas são necessárias, para limpar a água, 120 

para circular a agua, oxigenar etc. Porem tudo planejado, o reservatório Cordeiro ainda está com 121 
mais de 50 milhões de metros cúbicos, a água está indo embora pela evaporação. A partir de 122 

agora você vai ajudar a conscientizar a população que aquilo é necessário e sugere que o próprio 123 
Bedeu ao ser entrevistado sobre o assunto diga que ninguém é dono da água, e que o curso dessa 124 

água é que estava sendo interrompido. Resumindo está sendo providenciado o conserto da caixa 125 
de descarga e pode tranquilizar a população que essa abertura da comporta não oferece risco de 126 
secar o açude. Em breve estará acontecendo o processo do TERMO DE ALOCAÇAO DE 127 

ÁGUA, onde os comitês serão convidados a participar para deliberar sobre a abertura de liberação 128 
de água, onde participará a ANA, Comitê de Bacias e Ministério público. Como AESA tem 129 

procurado crescer como gestor de recursos hídricos porque o Comitê é o coração da bacia, a 130 
AESA está aberta aos Comitês. Nada mais havendo a tratar o Presidente Sr. André da Silva 131 
Santos encerrou a Reunião e eu Claudio Brandão Costa (Primeiro Secretário) lavrei a presente 132 
Ata que após lida e aprovada será anexada à lista dos membros presente, conforme consta no 133 

Google Meet. 134 
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CARIMBO DE 
DATA/HORA 

NOME COMPLETO: INSTITUIÇÃO: CATEGORIA: 

4/7/2021 8:59:34 ALINE ANDRADE DOS SANTOS AESA  NÃO-MEMBRO 

4/7/2021 9:01:26 TATIANA GOMES DE PONTES SISTEMA FAEPA/SENAR MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:04:21 ALEX PEREIRA DE BRITO COLÔNIA Z8 MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:04:37 JOÃO SOARES ADELINO DE LIMA FILHO AESA MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:04:54 CLÁUDIA FERNANDA COSTA ESTEVAM 
ASSOCIAÇÃO DOS IRRIGANTE DO AÇUDE 
EPITÁCIO PESSOA 

MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:04:57 WALDEMIR AZEVEDO AESA MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:05:02 ANDRÉ DA SILVA SANTOS IFPB MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:05:29 LUIZ EUGÊNIO PEREIRA CARVALHO UFCG MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:05:54 PAULO EMILIO C. DE SOUZA EMPAER PB MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:06:12 FLÁVIA DIAS SUASSUNA SEIRHMA MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:06:40 ARMANDO ARAUJO DE ALMEIDA  SECRETARIA DE AGRICULTURA DE SOLEDADE PB MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:09:08 BENEDITO CARLOS DEODATO DA SILVA USUÁRIO MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:14:38 ALBENIA SILVA MONTEIRO APA 8 VERDE NÃO-MEMBRO 

4/7/2021 9:14:52 CLÁUDIO BRANDÃO COSTA  PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE-PB MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:17:53 JOSÉ BEDEU DE FARIAS QUIRINO PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:21:16 LUAN QUEIROZ ESPÍNOLA DE SIQUEIRA MOURA PREFEITURA DE PEDRAS DE FOGO MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:21:56 ANDRÉ GUSTAVO JANSEN DE OLIVEIRA 
ASSOCIAÇÃO DOS CARCINOCULTORES DA 
PARAÍBA 

MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:24:12 KATIA REGINA DE MEDEIROS SALES AESA NÃO-MEMBRO 

4/7/2021 9:33:56 DANILO AUGUSTO SANTOS DE MAGALHÃES DNOCS MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:49:08 ARMANDO ARAÚJO DE ALMEIDA, PREFEITURA DE SOLEDADE MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:50:06 HÉLIO FREITAS DA CRUZ NETO USUÁRIO DE ÁGUA MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:51:30 
ANTONIO MARCIO DOS SANTOS RODRIGUES 
BARBOSA 

PREFEITURA DE SÃO JOÃO DO CARIRI MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:52:21 MARLINDO FRANCELINO GOMES CEDAMS MEMBRO DO CBH-PB 
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4/7/2021 9:54:50 RUAN BLONDOW BERNARDO DOS SANTOS  PREFEITURA DE ITABAIANA MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 9:58:50 ULYSMAR CURVELO CAVALCANTI 
JAPUNGÚ AGROINDUSTRIAL LTDA - UNIDADE 
AGROVAL 

MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 10:02:08 MARTINHO A. SOUZA ALMEIDA PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 10:14:56 MARACI DE SOUSA VIRGOLINO AESA NÃO-MEMBRO 

4/7/2021 10:24:10 LEONARDO TRINDADE UFPB NÃO-MEMBRO 

4/7/2021 10:57:23 HELIO FREITAS DA CRUZ NETO USUÁRIO MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 11:04:15 MARLINDO FRANCELINO GOMES CEDAMS MEMBRO DO CBH-PB 

4/7/2021 11:05:01 ERIK OLIVEIRA AESA NÃO-MEMBRO 

 


